

ÉTICA DE LA ALTERIDAD Y DISCURSOS DE ODIO

Introducción: Esta actividad busca reflexionar sobre la convivencia social como espacio de conflicto y tensión, donde tenemos que poder abordar antropológicamente las formas de subjetivarnos y de construir relato acerca de los Otros de nuestro discurso. Se trabaja sobre el capítulo 7 de la “Ética para Amador” de Fernando Savater y se utiliza como apoyo los “Diarios del odio” de Roberto Jacoby y Syd Krochmalny

Destinatarixs: Estudiantes de profesorado terciario o universitario

Desarrollo:

Primera parte (20 minutos):

Se pone en común la lectura previa (o se introduce) el capítulo 7 de la “Ética para Amador” de Fernando Savater. El elemento central será reponer la figura arquetípica de Robinson Crusoe y la llegada de Viernes como disparadores para pensar la importancia del Otro en la constitución de lo humano. Se hacen circulares preguntas como: ¿Qué nos hace humanos?, ¿qué significa tratar humanamente a las personas?, ¿qué implica ponerse en el lugar del otro?

Segunda parte (40 minutos):

Se pide que conformen grupos de 4 o 5 integrantes y se reparten dos consignas diferentes alternando los grupos:

Consigna 1:

Tomen sus teléfonos y revisen sus redes sociales (preferiblemente las que tengan más texto: X, Facebook, también puede ser Instagram integrando las imágenes). Revisen el muro o perfil de algunas personas, intenten que no sean muy cercanas, que no estén muy implicadas emocionalmente con ustedes.

Hagan un punteo de:

- a) ¿Qué “nosotros” se construyen en esas publicaciones? Anoten las palabras, frases o describan las imágenes más significativas que construyen ese “nosotros”. ¿Qué vínculo tiene ese “nosotros” con el “yo” que enuncia?
- b) ¿Quiénes son los “otros” que aparecen? ¿Cómo se los caracteriza?
- c) Analicen las imágenes vinculándolas a esta tensión entre “nosotros” y “otros” ¿qué tipos de imágenes aparecen en uno y otro caso?

Consigna 2:

Repartan en el grupo distintos diarios para entrar con sus celulares: La Nación, Clarín, Página/12, Crónica o los que estén acostumbrados a leer

Busquen en el diario notas sobre diversas temáticas que impliquen la construcción de un “nosotros” y un “otros”.

Revisen y anoten palabras o frases destacadas de la nota (título, bajada, textos en negrita) que permitan caracterizar ese “nosotros” y ese “otro”

Revisen y anoten palabras o frases destacadas de los comentarios de lectorxs en los que aparezca esta tensión “nosotros”/ “otros”.

Tercera parte (1 hora):

Se discute lo trabajado en los grupos y se analiza con apoyo de algunas de los textos de los “Diarios del odio” de Jacoby y Krochmalny. Este texto surge de una exposición de artes plásticas, donde se replicaron en grandes murales comentarios de odio que aparecían en la edición on-line de los diarios del período (aproximadamente 2010-2017). Luego armaron un libro de poemas combinando estas frases, que destacan cómo operan las estrategias discursivas de deshumanización.

Bibliografía:

Jacoby, Roberto y Krochmalny, Syd (2017) *Diarios del odio*, Buenos Aires: n direcciones

Savater, Fernando (1991) “La empatía y la humanización del otro” en *Ética para Amador*, Madrid: Ariel.

Anexo de selección de recursos extraídos de los Diarios del odio.

Roberto Jacoby y Syd Krochmalny: *Diarios del odio*, Buenos Aires: n direcciones, 2017.

Todos los días en las versiones electrónicas de los principales diarios de la Argentina los lectores se encuentran habilitados para opinar libremente sobre las noticias. *Diarios del odio* se basa en estos comentarios de lectores. Algunas de estas frases fueron seleccionadas para componer los poemas que se encuentran en este libro. Los fragmentos elegidos rastrean específicamente aquellos núcleos discursivos donde se produce la deshumanización de sectores enteros de la sociedad argentina. La construcción del otro como objeto del odio extremo que busca definir a determinadas personas como un excedente social. Mierda, basura, desperdicio, son algunas de las metáforas que convierten al otro en un excremento que el cuerpo social debe expulsar. Esta visión organicista de la sociedad también aparece cuando se utilizan los términos médicos como cáncer, infección o gangrena que han de ser extirpados. Estas observaciones no señalan nada nuevo. Incluso puede pensarse que los comentarios seleccionados de los diarios no son más que exabruptos anónimos. Es posible que no revistan mayor importancia. Sin embargo, no debe olvidarse que históricamente las masacres fueron precedidas por elaboraciones discursivas deshumanizantes.

Argentina negra

Me confieso racista, no por maldad,
simplemente está en mi código cultural.

La clase media argentina tiene sus raíces en Europa y se enorgullece de ellas.

Me molestan los negros africanos vendedores ambulantes,
Buenos Aires se ha transformado en un mercado negro Blanqueemos el Mercado.

Parásitos intermediarios,
nunca vi a uno agachando el lomo, arman asociaciones ilícitas
para delinuir falsificando marcas, evadiendo impuestos y cargas previsionales, ocupando la vía
pública,
comercian anteojos que dañan la vista.

Se criaron entre luchas, saben de manejo de armas y actos de combate,

son musulmanes.

¿Algien me puede asegurar que no sean células dormidas que esperan ser los suficientemente poderosas para actuar? Fíjense lo que están haciendo en Europa, fueron dando lástima y ahora imponen condiciones o queman todo.

Los inmigrantes pobres son un buen negocio para explotar a los trabajadores en este país, en mi pueblo se permite que entren negras son todas prostitutas que traen a más de ellas y las explotan en departamentos subalquilados.

Los chinos no son unos llorones, lamentistas, no viven diciendo que los discriminan. Los japoneses tampoco.

Los "wachiturros" son una raza "fatto in casa" que combina lo peor de varias etnias sumado al desarrollo en contextos de precariedad extrema. Con el apoyo de un Estado que los apaña,

los "guachines" en cuestión de décadas van a convertir a la Argentina en una mezcla de Honduras y Venezuela.

Cuando pasen los años, los descendientes de los verdaderos argentinos van a pagar caras las estupideces permitidas por un grupo de resentidos nostagicos del comunismo utopico, que embriagados en su imbecilidad innegable se han dedicado a destruir sistematicamente en los ultimos años todo aquello que nos caracterizaba como nativos de esta tierra bajo el pretexto de "apertura mental".

El problema no es de raza, es de especie, blancos y negros no somos de la misma. El racismo se evita evitando a los negros.

Prostitutas subsidiadas

¿Esas son las chicas? dos estan re obesas, la otra es vieja y capaz la unica que zafaria es la de calzas violeta pero no es exactamente ingrid grudke dejemonos de jooderr

A los choripaneros los calientan las gordas.... fantasean con las macetas de la jefa, viste.... Bueno, a juzgar por las gordas de la foto, al menos no las tenemos que garchar.....

¿Mujeres sometidas a esclavitud y / o explotación sexual exhibidas en paginas web? ¿Llevadas a hoteles o domicilios particulares? Dios mio, y pensar que hay gente que cree que es así.

victimas? por favor cada uno es dueño de sus propias decisiones



para que c...o tomamos la Bastilla hace 225 años
Los clientes son hombres honestos que pagan por sexo a las prostitutas que en el 100% de los casos
trabajan en este rubro
por su deseo y voluntad.

El problema de estas chicas es ahora de que van a laburar, tal vez no pasen de sirvientas
Lamentablemente o no.

Bajo un gobierno peronacho
SIN DUDA NO LLEGARÁN A NADA.

Ahora, bajo un gobierno decente... que se preocupase de su salud mental
y de proveerles los medios para una vida mejor... tendrían mejores chances.

En la novela de Gorge Orwell 1984
el gobierno intenta lavarle el cerebro a la gente inventando un “neo-lenguage”
lo mismo hacen hoy en dia usando términos como “TRATA” para sembrar la idea de que toda la
prostitución
es resultado de los peores de los males,
cuando en realidad se trata de un servicio de sexo que bien puede ser limpio, sano y normal,
algo mutualmente beneficioso de ambos lados.

Me sorprende que aun existan giles y pelotudos que creen
en el cuento feminista de la trata. Imbéciles,
no existe dentro del rubro de la prostitución un fenómeno como la “trata de mujeres”
ya que el 100% de las prostitutas
trabaja por su deseo y voluntad en la prostitución.

La trata de mujeres es un invento feminista para someter al hombre.

No existen lacras
que se dedican a la trata dentro del rubro de la prostitución.

Porque no existe la trata. Estas notas son FALSAS.

¿Los clientes se las llevaban
por la fuerza en sus autos a un hotel? Evidentemente no, iban porque querían.

Eso se llama ser prostituta, no víctima de trata,

¿Otra figura inventada por los K para pagar subsidios?

Estas son prostitutas
que nosotros terminamos rescatando
con subsidios para vivir a cuesta nuestra.

Luz verde a la ley de identidad de género

Que vergüenza para mi Patria!

YO QUIERO DEJAR DE SER HUMANO

Y QUE ME DEN LA CATEGORÍA DE PERRO..... MASCOTA... Y BIEN MANTENIDO.....

SINO COMO ALIEN MARCIANO

EXIJO QUE ME ACEPTEN Y ME MANTENGAN MIENTRAS ME ADAPTO A LA SOCIEDAD.....

EL PROBLEMA SERÁ EN LOS BAÑOS PÚBLICOS.....

Que mamarracho, y cuantas veces puedo cambiar, cada vez que me levanto y me sienta mujer u
hombre? se dan cuenta de la ridiculez....

Ahora si después del cambio de identidad se arrepiente? Qué pasa con los actos sociales,
comerciales y jurídicos cometidos con esa identidad?
Y los sucedidos con la anterior? Muy heavy todo esto.

A los senadores no les importa nada,
SON LOS MAS IRRESPONSABLES DE LA HUMANIDAD, en fin ALGUN DIA SE MORIRAN,,,,
y ganara la Nacion,

LAS PREPAGAS AUMENTARAN SU CUOTA PARA LAS OPERACIONES DE ESTAS PERSONAS, QUE
DEBEREMOS SUBSIDIAR TODOS
QUE CADA UNO HAGA LO QUE QUIERA CON SU CUERPO, PERO NO OBLIGUEN A LA GENTE A PENSAR
DIFERENTE Y/O A ACEPTAR GENTE CON LA CUAL UNO NO TIENE GANAS DE ESTAR.
TODAVIA PUEDO ELEGIR MIS AMISTADES?
O ME VAN A OBLIGAR A PENSAR COMO ELLOS? MIENTRAS NO CERCENEN MI LIBERTAD DE ELECCION
QUE HAGAN LO QUE QUIERAN

Che, que importante esta ley, eh.
Es de suma urgencia para la vida nacional.
La ley penal de menores que se necesita no importa. Lo importante es poder cambiarse el sexo.
O legislar para despenalizar a drogadictos.
Siempre atentos a lo que la sociedad mayoritariamente reclama. Para esto cobran treinta lucas por mes estos impresentables.

¿Y qué pasa si alguien tiene “disforia de edad” por ejemplo? Yo tengo 29 años pero me siento de 70.
¿me adaptan el DNI y me jubilan
(y me pagan el retroactivo de los 5 años que no cobré)? Hay temas que son muy sensibles,
como para sacar leyes como si fuesen medialunas.
¡Yo me siento mujer!
¿Hay alguna manera que en caso de cometer algún ilícito en mi vida me envíen a un penal para mujeres?
Los papeles pueden decir una cosa, pero la naturaleza es otra!
Van a ser varón o mujer hasta el final de sus días.
Yo me pregunto, que bueno sería el congreso de la nacion,
alias la escribania K, si tratara temas hiper relevantes para el pais y la ciudadania con celeridad y justicia,
ademas de los mandatos a homologacion de la reina batata,
sería muy piola que laburaran mas fuerte en temas urgentisimos, la inseguridad que les parece por ejemplo?
como para empezar.

Como se la da de progre el argentino promedio con todo lo respectivo a nativos americanos, protección a los animales y transexuales.
Eso si, que a ninguno le toque un nene que quiera ser nena, un aborigen reclamándole el terreno de la casa,
y ni hablar de dejar de usar cosas de origen animal o de comer carne (Cosas de por sí bastante naturales e inherentes al género humano). En ese afán de parecer abiertos hasta creen que las intervenciones que alteran los órganos genitales y desregulan el sistema endócrino (lo cual implica potenciales riesgos y daños en la salud) de las personas es positivo simplemente porque “es lo que la persona quiere”...
Yo bien puedo querer una aleta de tiburón en mi espalda, y cualquier médico decente mas que hacerme un implante me va a mandar a un psiquiatra.
Toda esa mutilación no tiene nada de natural,
y creer que porque uno quiere puede pertenecer a otro género es una absurda negación de la realidad. Uno no es lo que cree o quiere.

Un tema trascendente ... nos ocupamos solo en legislar para el 0.0000000000000001% de la población Argentina. Quien no tiene un transexual en la familia, no? Y el que no lo tiene, pide a gritos uno!!!

Dios siempre se encarga de poner en su lugar a los que legislan en contra de su ley, no tenemos que preocuparnos.

La humanidad ya paso por esto
y ocuparse de lo mismo es retrogrado
aunque lo quieran hacer aparecer como moderno. Varón y mujer hizo Dios, lo demás es invento humano.

No pretendo juzgar a quienes condicionados por su naturaleza y orientación psíquica eligen.

Como dijo Jesús no vine a juzgar sino a salvar lo que se había perdido.

Tal vez algún día esta gente pueda ser rescatada para su felicidad conforme a la ley de Dios, es cuestión de orar
porque tienen más espíritus condicionantes que libertarios.